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Цена свободная

СЕЛЬСКАЯ жИЗНЬ

АГРАРИИ РЕСПУБЛИКИ ПЛАНИРУЮТ 
СОБРАТЬ СТО ТЫСЯЧ ТОНН ЗЕРНОВЫХ

В минсельхозе  13 сен-
тября прошел «круглый 
стол», приуроченный ко 
Дню работника сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности.  
Главой аграрного ведом-
ства Русланом Костоевым 
на встречу были пригла-
шены руководители луч-
ших ГУПов, добившихся в 
этом году заметных успе-
хов.  Вел «круглый стол» 
корреспондент нашей га-
зеты Батарбек Шакриев, 
освещающий вопросы 
агропромышленного ком-
плекса республики.

- Руслан Уэйсович, пре-
жде чем перейти  к теме 
нашего разговора, посвя-
щенной приближающе-
муся профессионально-
му празднику аграриев 
и успехам, достигнутым 
в растениеводческой 

отрасли, разрешите по-
здравить вас с назначе-
нием вторично на долж-
ность министра сельского 
хозяйства, и пожелать на 
этом ответственном посту 
удачи в достижении наме-
ченной цели и, конечно же, 
здоровья, счастья и всех 
благ.

- Большое спасибо за те-
плые и приятные слова. 
Приложу максимум усилий, 
чтобы оправдать доверие, 
оказанное мне Главой Ре-
спублики Ингушетия Юнус-
Беком Евкуровым.

 - Руслан Уэйсович, как  
удалось нашему сельско-
му хозяйству получить 
столь большой урожай 
озимых,  и таким образом 
занять почетное второе 
место среди регионов Рос-
сийской Федерации?

-  Здесь имеется в виду 
не обычная урожайность 

гектара, не валовой сбор 
зерна, которые,  к примеру, 
в Краснодарском крае в рас-
чете на гектар по 50 и выше 
центнеров, при вале в не-
сколько миллионов тонн. 
В расчет берется  средний 
прирост зерна на круг, кото-
рый в этом году у нас ока-
зался в два раза больше, 
чем в 2012 году.

С озимого клина в 18700 
гектаров в общей сложности 
в ГУПах собраны почти 46 
тысяч тонн зерна, со сред-
ней урожайностью в расчете 
на гектар без малого по 25 
центнеров.

Это, повторюсь, в два 
раза выше, чем в прошлом 
году и в разы выше, чем в 
любой другой год после раз-
вала Советского Союза. Не 
склонен говорить, что этот 
показатель самый высокий, 
к примеру, в ГУПе ОПХа 
«Нестеровское» с площади 

в 3329 гектаров в расчете 
на каждый собрано  почти 
по 35 центнеров, а в СПК 
«Славянка», который  здесь 
представляет  Магомед Га-
гиев, по 50 центнеров на 
круг с 300-гектарного поля. В 
конечном итоге мы должны 
прийти именно к таким уро-
жайностям в расчете на гек-
тар. Главное, что показатели 
улучшаются.

Если учесть то, что 70% 
вышеозначенного клина 
озимых находится в зоне ри-
скованного земледелия, где 
отдельные участки солон-
чаковые, а многие другие с 
истощенной почвой, куда в 
последние 20 лет  не вноси-
лось органическое удобре-
ние, достигнутый в этом году 
показатель урожайности на 
гектар неплохой.

(Продолжение на 2 стр.)

Юнус-Бек Евкуров выразил 
озабоченность сложившейся 
ситуацией, которая ослабля-
ет правовую систему и деле-
гитимизирует рынок труда. 
«Всё это тянет за собой це-
лый клубок проблем - те, кто 
не устроен официально, не 
платит налоги, при этом не 
осуществляются пенсионные 
отчисления. По причине от-
сутствия общего учёта и сла-
бой работы по выявлению 
незарегистрированных ра-
ботников нет точных данных 
о количестве безработных в 
республике. Их цифра значи-
тельно ниже, чем в представ-
ленных отчетах», - считает 
Глава субъекта.

По его мнению, только на 
20-ти АЗС число граждан, ра-
ботающих без оформления, 
может достичь 300 человек. 
На каждой автозаправочной 
станции реально работают 
от пяти до восьми человек, а 

зарегистрированы максимум 
двое. К тому же работодате-
ли умудряются установить 
им минимальный размер за-
работной платы, чтобы пла-
тить меньше налогов.

Юнус-Бек Евкуров под-
черкнул необходимость соз-
дания рабочей группы, кото-
рая проведёт развёрнутую 
работу в этом направлении. 
В специальную комиссию  
войдут налоговики, сотруд-
ники ЦЗН, представители 
правоохранительных орга-
нов, компромсвязи. Обязан-
ности руководителя рабочей 
группы Глава Ингушетии воз-
ложил на министра эконо-
мического развития Юсупа 
Зурабова.

«В республике строится 
и сдаётся большое количе-
ство объектов, создаются 
новые рабочие места. Если 
мы заставим предприни-
мателей оформлять своих 

работников, то всё это в ком-
плексе даст должный эф-
фект», - заключил он.

Обращаясь к присутствую-
щим, руководитель региона 
отметил, что очень важно 
предусмотреть налоговые 
послабления по отношению 
к тем, кто только встаёт на 
ноги. В частности, всемер-
ную помощь руководитель 
субъекта поручил оказывать 
фермерам, занимающимся 
выращиванием овощей и 
бахчевых культур.

Глава республики поручил 
председателю правитель-
ства Абубакару Мальсагову 
чаще заслушивать руково-
дителей служб занятости о 
мерах, принимаемых ими по 
снижению напряжённости на 
рынке труда, и организовы-
вать тотальные проверки для 
выявления незарегистриро-
ванной рабочей силы.

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров в сопрово-
ждении председателя 
правительства Абубака-
ра Мальсагова и других 
ответственных лиц со-
вершил инспекционный 
выезд с целью проверки 
качества проводимых ра-
бот по реконструкции ряда 
республиканских автомо-
бильных дорог. Первым 
в центр внимания руково-
дителя региона попал уча-
сток дороги Назрань-Мал-
гобек, в частности, кортеж 
Главы субъекта сделал 
остановки на нескольких 
отрезках автотрассы, ко-
торую планируется рас-
ширить и перевести в пер-
вую категорию. Юнус-Бек 
Евкуров оценил первые 
результаты работы дорож-
ников.

Руководитель ГУ «Ингу-
шавтодор» Руслан Могуш-
ков, доложив о сделанном 
на текущий момент, пояс-
нил, что проводится воз-
можное спрямление дороги 

и уменьшение угла спуска 
на этом аварийно - опасном 
участке.

Главу региона интересо-
вал каждый пункт технологи-
ческого процесса от наличия 
необходимой разрешитель-
ной документации у под-
рядчиков на проведение ра-
бот до качества устройства 
песчано-гравийной подуш-
ки и укладки асфальтового 
покрытия. Глава региона 
вновь напомнил задейство-
ванным чиновникам, что 
любые дорожные работы 
должны начинаться только 
при соблюдении всех тре-
буемых условий. «Дорога 
должна быть максимально 
качественной, чтобы могла 
отслужить весь свой запла-
нированный срок эксплуата-
ции», - отметил он.

Также он заявил о необхо-
димости строгого контроля, 
чтобы к работам привлека-
лись только хорошо зареко-
мендовавшие себя в стро-
ительстве и ремонте дорог 
компании. «Субподрядчики 

должны выполнять в полном 
объёме принятые на себя 
обязательства. Недопусти-
мо, чтобы работа переусту-
палась другим фирмам. Это, 
по меньшей мере, неэффек-
тивно, может отрицатель-
но сказаться на конечной 
стоимости работ и качестве 
дороги», - считает Юнус-Бек 
Евкуров.

Руководитель субъекта 
также отметил, что дорож-
ные работы в городах нель-
зя проводить в дневное вре-
мя, препятствуя движению 
транспортных средств.

Далее Глава регио-
на протестировал доро-
гу от с.п.Гайрбек-Юрт до 
с.п.Сагопши. Ранее эта меж-
поселковая дорога имела 
гравийное покрытие, теперь 
же на протяжении 9800 ме-
тров здесь уложен каче-
ственный асфальт, ширина 
полотна составляет 7 ме-
тров. Удобство новой трассы 
смогли уже по достоинству 
оценить жители республи-
ки – значительно сокраща-
ется путь в направлении 

г.Малгобека. Своему каче-
ственному перерождению 
дорога во многом обязана 
экономическим планам – она 
соединяет место разработки 
карьера с запасами стеколь-
ного песка и сам стекольный 
завод в с.п.Сагопши.

Завершающим пунктом 
инспекции стал участок фе-
деральной дороги «Кавказ» 
близ развилки в сторону аэ-
ропорта «Магас». Руководи-
тель региона проверил ход 
работ, обратил внимание 
сопровождающих чиновни-
ков, что должны быть при-
няты все возможные меры 
для обеспечения безопас-
ности участников движения 
в районе проведения ре-
конструкции автомагистра-
ли. В частности, с целью 
предупреждения водителей 
на ограждающие бетонные 
блоки будет нанесена специ-
альная краска, которая све-
тится в тёмное время суток.

Пресс-служба 
Главы РИ

Накануне Кавказских 
игр, которые пройдут в 
начале октября в Ставро-
польском крае, Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евку-
ров обсудил с министром 
спорта Ахмедом Котие-
вым, министром культуры 
Маретой Газдиевой, мини-
стром национальностей 
Русланом Хаутиевым, 
руководителем комитета 
молодежи Ахмедом Янди-
евым, руководителем ко-
митета по туризму Станис-
лавом Аристовым степень 
готовности ингушских 
спортсменов к предстоя-
щим состязаниям.

А.Котиев доложил руко-
водителю региона, что по 
итогам отборочных туров 
сформирована ингушская 
сборная команда участников 
игр. «Готовность спортсме-
нов стопроцентная. Игроки 
экипированы в единую фор-
му с ингушской символикой. 
В составе ингушской делега-
ции выезжают 45 человек, в 
том числе тренеры и судьи», 

- сообщил министр спорта. 
Руководитель молодежной 
организации А.Яндиев до-
бавил, что они обеспечат 
выезд на Кавказские игры 
ингушских болельщиков.

По поводу последних, 
Глава заметил, что этой 
теме нужно уделить особое 
внимание. «На игры надо 
взять дисциплинированную 
молодежь, которая понима-
ет, где и с какой целью она 
находится», - подчеркнул 
Ю.Евкуров.

На Кавказских играх состо-
ится презентация юбилейно-
го мероприятия, приурочен-
ного к 100-летию Кавказской 
туземной конной дивизии. В 
рамках соглашения с «Рос-
нефтью» 23 августа 2014 
года в Ингушетии будет дан 
старт конному походу с уча-
стием всех регионов СКФО 
по маршруту Россия-Украи-
на-Румыния-Молдова. Карта 
маршрута будет утвержде-
на полпредом Александром 
Хлопониным и согласована 
с главами регионов-участ-
ников на Кавказских играх. 

Напомним, что спортивный 
фестиваль «Кавказские 
игры» начинается 5 октября 
в Пятигорске.

В этом году спортсмены 
будут состязаться в 12 дис-
циплинах - по легкой атле-
тике, армспорту, перетяги-
ванию каната, борьбе на 
поясах, лазанью по канату, 
передвижению на ходулях, 
переносу тяжести на дис-
танцию, поднятию тяжести, 
прыжковому двоеборью, си-
ловому троеборью, стрель-
бе из лука и мини-футболу.

В фестивале примут уча-
стие 210 спортсменов и 
большое количество участ-
ников художественной са-
модеятельности. Министер-
ство культуры Ингушетии 
также подготовило концерт-
ную программу. Кроме того, 
на играх будет развернуто 
национальное подворье, где 
гости и участники мероприя-
тия смогут отведать блюда 
ингушской кухни, познако-
миться с бытом и традиция-
ми народа, приобрести суве-
ниры на память.

Кавказские игры 
Юнус-Бек Евкуров: 

«Нам нужно первое место»

Дороги Ингушетии должны 
быть европейского уровня

Реальная 
рабочая сила

Высокий уровень неучтённой рабочей силы требует от заинтересован-
ных министерств и ведомств Ингушетии принятия эффективных мер по 
решению указанной задачи. Об этом шла речь на совещании, проходившем 
в Магасе под руководством Главы республики. Помимо представителей 
правительства, налоговых служб, органа государственной статистки, 
центров занятости населения и крупных нефтяных компаний, во встрече 
принимали участие владельцы автозаправочных станций.

В Театре юного зрителя 
состоялся первый респу-
бликанский смотр-конкурс 
исполнителей на нацио-
нальной гармонике «Лоа-
ман оаз», организованный 
Республиканским домом 
народного творчества. Уч-
редителем мероприятия 
выступило министерство 
культуры республики, со-
общает пресс-служба пра-
вительства РИ .

Конкурс проводился по 
трем возрастным категори-
ям: младшая - 13-17 лет; 
средняя - 17-25 лет; старшая 
- 25 и старше.

Всего в конкурсе приняли 
участие более 30 человек. 
Знания участников в обла-
сти национальной гармони-
ки оценивали заслуженная 
артистка РФ Рая Евлоева, 
член Союза композиторов 
России Зарема Мальсагова, 
заслуженный деятель куль-
туры и искусств РИ Алихан 
Тимурзиев и преподаватель 
Государственного колледжа 
искусств РИ Саламбек Иса-
ев.

4 октября текущего года 
в 11.00 часов в ТЮЗе со-
стоится торжественная це-
ремония награждения по-
бедителей и участников 
музыкального конкурса.

По словам директора Ре-
спубликанского дома на-
родного творчества Беслана 
Газдиева, конкурс будет про-
водиться ежегодно.

«Лоаман оаз» 
выявил новые 

таланты 
в области 

национальной 
гармоники

С 1 января 2015 года в 
России можно будет изда-
вать только те учебники, 
для которых есть элек-
тронная версия, сообщает 
«Российская газета». При-
чем предполагается, что 
электронный учебник – это 
не просто копия бумажной 
версии. 

В электронной школе ком-
пьютерные пособия будут 
интерактивными, информа-
тивными и инновационными, 
с перекрестными ссылками 
между разными курсами и 
предметами. Будут встроен-
ные лаборатории по химии, 
физике или биологии. Кроме 
традиционных иллюстраций 
предполагаются видеороли-
ки, аудиофайлы, копии доку-
ментов, факсимиле. Ученики 
смогут онлайн выполнять 
задания: программа сама 
проверит правильность отве-
тов и перешлет их учителю, 
чтобы тот поставил оценку. 
Во время урока гаджеты уче-
ников объединятся в единую 
сеть, а педагог получит воз-
можность работать со всем 
классом индивидуально, от-
правляя каждому его персо-
нальное задание.

С 2015 года 
в российских 

школах 
появятся 

электронные 
учебники

ОБРАЗОВАНИЕ

КУЛЬТУРА

В рамках всероссийско-
го проекта MEDRuSS – 2013 
в республике во второй 
раз проходит бизнес-фо-
рум, в котором принимают 
участие компании-спонсо-
ры и экспоненты не толь-
ко из Ингушетии и регио-
нов СКФО, но и из других 
субъектов Российской Фе-
дерации. На мероприятии, 
посвященном внедрению 
инновационных медицин-
ских технологий в систе-
му здравоохранения, по-
бывал Юнус-Бек Евкуров. 
Руководитель республики 
живо интересовался пре-
имуществом и технически-
ми возможностями пред-
ставленной продукции 
лучших производителей 
страны и зарубежья. 

Глава Ингушетии вместе 
с руководителем региональ-
ного минздрава Бесланом 
Матиевым осмотрел новей-
шие лабораторное, диагно-
стическое, стоматологиче-
ское, офтальмологическое 
оборудования и различные 
лекарственные препараты, 

расходные материалы. Оз-
накомился с предложениями 
по информатизации медици-
ны и другими направления-
ми, связанными с развитием 
здравоохранения.

Юнус-Бек Евкуров выра-
зил уверенность, что вы-
ставка и форум вызовут 
неподдельный интерес у 
медицинской обществен-
ности республики. «Этот 
проект очень актуален для 
Ингушетии, учитывая огром-
ную потребность региона в 
улучшении качества меди-
цинских услуг. Сегодня воз-
водится большое количе-
ство новых медучреждений, 
функционирующие клиники 
переоснащаются и оборуду-
ются по последнему слову 
техники. Программа разви-
тия здравоохранения - одна 
из приоритетных и страте-
гических задач руководства 
республики. Свой неоцени-
мый вклад в развитие этой 
сферы вносят и подобные 
форумы», - отметил он.

Напомним, MEDRuSS - это 
уникальный всероссийский 
проект, направленный на 

продвижение инновацион-
ных медицинских техноло-
гий в различных регионах 
РФ. В основе проекта - се-
рия ежегодных бизнес-фо-
румов, которые собирают 
ведущих профессионалов 
сферы здравоохранения 
определенных регионов. 
Проект успешно стартовал 
в 2010 году. Спонсорами 
проекта уже стали ведущие 
компании, работающие на 
рынке медицинской техники: 
GE Healthcare, Дрегер Меди-
цинская техника, MAQUET, 
SonoScape, Нейрософт, 
Дельрус-Дез, Группа компа-
ний Тролль, Уникон, Смо-
ленское СКТБ СПУ, Mindray, 
АМИКО, Лизоформ, Елатом-
ский приборный завод, Оп-
тек, Формед.

В рамках форума в Ингу-
шетии состоятся тематиче-
ские конференции, "круглый 
стол", на тему: «Инновации 
и новейшие разработки в 
сфере здравоохранения».

Пресс-служба 
Главы РИ

Глава Ингушетии посетил 
бизнес-форум и выставку 

MEDRuSS - 2013
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- Помнится, урожайность 
гектара озимых была де-
сять и ниже центнеров, а  
в этом году при увеличе-
нии площадей озимых по 
сравнению с предыдущи-
ми она составила почти 
25 центнеров. Это, раз-
умеется, большая победа 
хлеборобов республики. В 
связи с этим возникает во-
прос: как всеже  удалось 
хлеборобам республики 
при  увеличении в разы 
посевных площадей ози-
мых колосовых в два раза 
увеличить отдачу гектара?

- Одним из самых главных 
дел, реализованных в этом 
направлении, считаю то, 
что в 2012 году состоялось 
обновление всего машинно-
тракторного парка ГУПов. 
По существу это процесс мо-
дернизации техники, кото-
рый начался благодаря ини-
циативе и решениям Главы 
республики Юнус-Бека Ев-
курова. На всех встречах 
с первым вице-премьером 
правительства Российской 
Федерации, курирующим 
АПК страны, министром 
сельского хозяйства РФ, 
главой «Росагролизинга», 
«Россельхозбанка», нашу 
делегацию, одним из членов 
которой был и я, возглавлял 
непосредственно  Глава ре-
спублики, аргументирован-
ными доводами убеждав-
ший всех, что без полного 
обновления сельхозтехники 
АПК Ингушетии  не сделать 
стабильным и процветаю-
щим. И ему это, к счастью, 
удалось сделать, притом 
удалось сделать на льгот-
ных условиях погашения 
стоимости приобретенной  
сельхозтехники в количе-
стве 900 единиц - колесных, 
гусеничных тракторов, ком-
байнов, прицепного и на-
весного инвентаря в течение 
восьми лет.

Эта техника, попавшая в 
надежные руки механизато-
ров наших сельхозпредпри-
ятий, сыграла одну из глав-
ных ролей в своевременном 
севе озимых 2012 года, ухо-
да за ними, и в проведении 
без потерь уборки урожая 
2013 года.

Нельзя сбрасывать со сче-
тов и то, что вместе с задел-
кой семян в почву в отдель-
ных ГУПах было внесено и 
минеральное удобрение. А 
весной текущего года прове-
дена прикорневая подкорм-
ка, затем опрыскивание хле-
бов ядохимикатами против 
сорняков и вредителей.

В общем, вышеозначен-
ные слагаемые явились 
результатом повышения 
урожайности гектара. Ну и, 
конечно же, то, что были про-
явлены забота и внимание 
к людям труда. К примеру, 
если раньше среднемесяч-
ная зарплата механизатора 
была в лучшем случае пять 
тысяч рублей, то сегодня 
она составляет 15-20 тысяч, 
при том что лучшие механи-
заторы получают от 45 до 60 
тысяч рублей и выше.

- Руслан Уэйсович, назо-
вите сельхозпредприятия 
и их руководителей, отли-
чившихся в этом году по 
приросту урожайности на 
гектар.

- Особенно большую долю 
вложили в повышение уро-
жайности  гектара и в валов-
ку зерна, хочу подчеркнуть, 
хлеборобы ГУПов «Друж-
ба» Назрановского района, 
им. Осканова, «Нестеров-
ское», «Алханчуртское», 

«Малгобекское»,  где и. о. 
директоров работают Ма-
гомед Горчханов, Хасбулат 
Султыгов, Ислам Алиев, Ру-
стам Костоев, Ахмед Наль-
гиев. Все они приглашены к 
участию в нашем «круглом 
столе». Я пригласил на наше 
мероприятие и.о. директора 
ГУПа им. Орджоникидзе Ша-
рипа Кодзоева, где выращен 
отменный урожай королевы 
полей на площади в 1200 
гектаров.  Можете погово-
рить с каждым из них, они,  
полагаю, лучше расскажут о 
делах, реализованных в их 
хозяйствах,  и людях,  уча-
ствовавших в них. Среди со-
бравшихся также начальни-
ки ведущих отделов нашего 
ведомства и председатель 
АККОРИ Курейш Цороев, 
куда входят КФХ республи-
ки, внесшие в валовой  сбор 
зерна озимых определенную 
долю. Кстати сказать, общий 
валовой сбор каравая соста-
вил свыше 66 тысяч тонн.

Слово и.о. директора 
ГУПа им. Осканова, одному 
из самых крупных произво-
дителей зерна озимых в ре-
спублике Х. Султыгову: 

- Наши хлеборобы в теку-
щем году вырастили пше-
ницу и ячмень на площади 
в 4700 гектаров,  это разов 
в десять больше чем в пре-
дыдущие годы. Урожай был 
собран в течение 16 рабочих 
дней, были задействованы 
14 комбайнов, в том числе 
10 высокопроизводительных 
«Палессе». Валовой сбор 
зерна без малого составил 
12 тысяч тонн при средней 
урожайности гектара 25 
центнеров. Надо  учесть и  
то, что 95 процентов пашни 
лежит в зоне рискованного 
земледелия на склонах Сун-
женского хребта и в Алхан-
чуртской долине.

- Как удалось вашим 
хлеборобам в зоне ри-
скованного земледелия 
вырастить такой щедрый 
урожай? 

- Мы вместе с заделкой 
семян внесли минеральное 

удобрение, правда, смогли 
это сделать не на всех пло-
щадях. Весной провели при-
корневую подкормку хлебов, 
а затем  обработку озимых 
против сорняков и вредите-
лей. А выращенное было со-
брано в сжатые сроки.

В этом году клин озимых 
расширен до 5100 гектаров. 
Из них засеяны 800 гек-
таров, если бы не частые 
дожди, на данный момент 
смогли бы засеять  2500 гек-
таров. На севе задействова-
ны 12 посевных комплексов, 
среднедневную выработку 
которых доведем  до 800 
гектаров. Механизаторов, 
занятых севом, кормим  три 
раза в день на бесплатной 
основе. С нормами сева 
справляются все, а такие 
механизаторы как Исса и 
Магомед Евлоевы,Тимур 
Цукумов и другие, перевы-
полняют нормы. С севом 
озимых уложимся своевре-
менно и качественно. Семе-
на у нас свои,  с  нынешнего 
урожая. Они лучших сортов 
и сертифицированы.

К сказанному Хасбулатом 
Султыговым глава аграрно-
го ведомства добавил, что 
хлеборобы ГУПа им. Оска-
нова,  как и все другие будут 
бороться за 30-центнеровую 
урожайность в расчете на 
гектар.

Выступивший и.о. дирек-
тора ГУПа «Малгобекское» 
Ахмед Нальгиев сказал, 
что с 1000-гектарной пло-
щади, находящейся в зоне 
рискованного земледелия, 
с каждого в среднем собра-
ны по 24 центнера при вале 
2475 тонн. А этой осенью 
под сев озимых запланиро-
ваны 1000 гектаров.

- С севом в любом слу-
чае,- подчеркнул он, - уло-
жимся своевременно.

Посевных комплексов 
хватает, механизаторы, 
управляющие ими, - люди 
опытные и надежные. Все 
без исключения работают 
хорошо, особенно выделил 
бы Джамбулата Яндиева, 

Магомеда Коригова, Али 
Бельтоева, Бориса Картое-
ва. 

Что касается будущей уро-
жайности в расчете на гек-
тар, Ахмед Нальгиев сказал, 
что  задача, стоящая перед 
нами в 2014 году, – довести 
урожайность гектара до 30 
центнеров.

Относительно ГУПа «Ал-
ханчуртское», где были 
убраны 2000 гектаров ози-
мых, взявший слово Рустам 
Костоев отметил, что с каж-
дого из них были получены 
по 24,7 центнеров при вале 
4,760 тонн. Для повышен-
ного рискованного земледе-
лия, подчеркнул он, хоро-
ший результат. Хлеборобы 
«Алханчуртского», отметил 
министр, в 2014 году дали 
слово бороться за 30-цент-
неровую урожайность на 
круг с 2500-гектарного клина 
озимых, который предстоит 
засеять текущей осенью.

Далее министр отметил 
заметный вклад, внесенный 
хлеборобами ГУПов «Зори 
Кавказа», «Беркат» в вало-
вой сбор зерна республики, 
где и.о. директоров работа-
ют Магомед Мержоев и Рус-
лан Богатырев.

Одними из лучших Рус-
ланом Костоевым были на-
званы сельхозпредприятия 
ГУП ОПХ «Нестеровское» и 
СПК «Славянка», которые 
возглавляют и.о. директоров 
Ислам Алиев и Магомед 
Гагиев.

В первом, отметил он, с 
3329-гектарного клина были 
собраны свыше 10300 тонн, 
с каждого в среднем по 32 
центнера, во втором с хлеб-
ного поля в 300 гектаров  по 
50 центнеров на круг.

- Вырастить и собрать в 
ГУПах 46 тысяч тонн зерна, 
в разы больше чем в лю-
бой год после образования 
республики, - говорит глава 
аграрного ведомства, - хле-
боробам помогла не только 
обновленная сельхозтех-
ника, уход за озимыми, но 
и субсидия в десятки мил-
лионов рублей, выделен-
ная из республиканского 
бюджета для реализации 
сезонных работ. В общей 
сложности мы планируем 
посеять 19,780 гектаров, 
свыше 1000 чем  в прошлом 
году. А что касается средней 
урожайности на гектар, мы 
ее планируем довести до 30 
центнеров. В сегодняшних 
условиях наших ГУПов та-
кая урожайность вполне ре-
альна,  за что мы будем бо-
роться. В достижении такой 
результативности нам могут 
помешать только природные 
катаклизмы.

А что касается приглаше-
ния мной на этот «круглый 
стол» и.о. директора  ГУПа 
им. Орджоникидзе Шарипа 
Кодзоева, - продолжает Ко-
стоев, – есть вполне объ-
яснимая причина: здесь в 
этом году с 1200-гектарного 
поля ожидается богатырский 
урожай кукурузы. Подтверж-
дение тому то, что с убран-
ного 100-гектарного участка 
в расчете на гектар собрано 
по 70 центнеров в початках.

Ш. Кодзоев: 
- Первые результаты 

уборки у нас действитель-
но неплохие,  70 центнеров 
на круг. Убрали 10 с лиш-
ним гектаров, затем пошел 
дождь, который приостано-
вил уборочную страду. При 
сухой погоде сразу же за-
действуем  пять переобору-
дованных зерновых комбай-
нов, в том числе и два новых 

высокопроизводительных  
«Палессе». Да, есть у нас 
еще один кукурузоубороч-
ный комбайн «Херсонец», 
которым убраны первые 100 
гектаров. Виды на кукурузу 
повсеместно неплохие, от-
сюда можно полагать, что 
урожайность в 70 центнеров 
не только не сохранится до 
конца уборки, но и немножко 
увеличится в дальнейшем. 
Здорово трудились наши 
механизаторы, посеявшие 
своевременно и качествен-
но кукурузу, а затем вовремя  
проводившие за ней уход. 
Особенно хотелось бы отме-
тить Микаила Олигова, Маго-
меда Чумакова, Тамерлана 
Дзаурова, Руслана Тумгоева 
и, конечно же, управляющего 
кантышевским отделением 
ветерана труда, в прошлом 
именитого кукурузовода  
Лахана Евкурова. Все они 
сегодня задействованы на 
уборке кукурузы, которую, 
надеюсь, соберем вовремя, 
без потерь и с хорошей уро-
жайностью  на гектар.

В 2011 году площади под 
кукурузы решено увеличить 
до двух тысяч гектаров. 
Сразу же после завершения 
уборки королевы полей нач-
нем готовить означенные 
выше площади под сев 2014 
года.

Р. Костоев: 
- Что и говорить, неплохо 

поработали и КФХ в части 
увеличения общего каравая. 
К примеру, из 66 тысяч тонн 
зерна, полученного в респу-
блике, 44 с лишним прихо-
дится на долю ГУПов, а все 
остальное зерно получено в 
крестьянских (фермерских) 
хозяйствах. В расчете на 
гектар у них там вышло, по-
моему, по 23 центнера, что, 
в общем-то, неплохо. А еще 
им предстоит убрать с 16 
тысяч гектаров кукурузу и с 
четырех тысяч с лишним гек-
таров подсолнечник. Об это 
расскажет Курейш Цороев, 
принимающий участие в на-
шем «круглом столе».

Слово главе АККОРИ 
Курейшу Цороеву: 
- Я тоже участвовал в этом 

совместном мероприятии. 
Мы  после скрупулезного 
подсчета всего имеющегося 
на сегодняшний день  в ГУ-
Пах и КФХ объемов зерна 
озимых и предстоящей ра-
боты по наполнению его за 
счет кукурузы  и масличных 
семян, пришли к выводу: да, 
можно, без всяких проблем, 
получить 100 тысяч тонн 
зерна и даже немного боль-
ше, за что, будем бороться 
совместными усилиями.

В КФХ на сегодняшний 
день есть возможность с 
имеющихся в них 16 тысяч 
гектаров королевы полей  с 
каждого в среднем получить 
по 50 центнеров  кукурузы в 
початках. А с подсолнечни-
ковой плантации с четырех 
с лишним тысяч гектаров со-
брать на круг по 10 центне-
ров семян.

Итак, урожай в 100 тысяч 
тонн зерна озимых и яровых 
культур,  по мнению главы 
аграрного ведомства  и спе-
циалистов, вполне реален. 
Борьба за него в настоящее 
время  в ГУПах и КФХ  идет 
полным ходом.

В завершение нашего 
«круглого стола»  Руслан 
Костоев поздравил  агра-
риев республики по случаю 
приближающегося Дня ра-
ботника сельского хозяйства  
и перерабатывающей про-
мышленности.

- Уважаемые труженики 
села! От души поздравляю 
вас с наступающим нашим 
профессиональным празд-
ником!  желаю всем вам  но-
вых трудовых успехов и, ко-
нечно же, доброго здоровья, 
счастья и всех земных благ!

Ш. БАТАРБЕКОВ
 

Фото автора 
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26 сентября 2013 года в 
министерстве по внешним 
связям, национальной по-
литике, печати и информа-
ции РИ прошло совещание 
членов Совета ассамблеи 
народов Ингушетии. По-
приветствовать участни-
ков мероприятия пришел 
вновь назначенный руко-
водитель министерства 
Руслан Хаутиев.   

Обращаясь к лидерам 
различных национальных 
общин, действующих на 
территории РИ,  Руслан 
Султанович сказал, что в 
своей дальнейшей работе 
он намерен делать главный 
акцент на укрепление  все-
сторонних связей с нацио-
нальными общинами Ингу-
шетии. Будет создаваться 
благоприятная почва для 
развития национальных 
культур народов республи-
ки. В этом направлении не-
обходимо организовать  ра-
боту  культурных центров 
согласно плану миннаца РИ. 
Дополнительно необходимо 
организовать проведение  
научно-практических кон-
ференций, семинаров, "кру-
глых столов"  и других акций.

Для широкого освещения 

данных мероприятий будут 
активно привлекаться пред-
ставители СМИ. Планирует-
ся проведение конкурсов по 
написанию  статей об инте-
ресных людях, творческих 
личностях и материалов, 
посвященных молодежи, ко-
торые должны носить вос-
питательный, духовно-нрав-
ственный и патриотический 
характер. 

Также Руслан Хаутиев со-
общил, что  министерством 
по связям с общественно-
стью и межнациональным 
отношениям Республики 
Ингушетия в  рамках Ре-
спубликанской целевой 
программы «Поддержка 
соотечественников, про-
живающих за рубежом на  
2014-16 г.» внесены пункты 
по организации различных 
мероприятий ассамблеи на-
родов Ингушетии.

Руководитель ведомства 
подчеркнул, что Ингушетия 
на сегодня является един-
ственным Северокавказ-
ским регионом, где успешно 
действует программа по воз-
вращению русскоязычного 
населения. Причем реализу-
ется она за счет внутренних 
средств республиканского 
бюджета.

Завершая свое  выступле-
ние, Руслан Хаутиев побла-
годарил всех присутствую-
щих за активную работу по 
укреплению межнациональ-
ного единства и пожелал 
всем творческих успехов.

В ходе дальнейшего за-
седания ассамблеи народов 
Ингушетии рассматривались 
следующие вопросы:

 - о возможности отдыхать 
в лагерях республики детям 
национальных общин;

- выпуск ежегодного спра-
вочника НКО в РИ для более 
тесного сотрудничества с 
национальными общинами;

- организация церемонии 
награждения представите-
лей общин, вносящих вклад 
в развитие сотрудничества 
между диаспорами, прожи-
вающими в Ингушетии.

 Подводя итоги совеща-
ния, начальник отдела  Ма-
дина Барахоева обозначила 
дату проведения очередной 
встречи и определила пере-
чень текущих вопросов, ко-
торые необходимо решить с 
представителями отдельных 
диаспор в самое ближайшее 
время.

Пресс-служба 
миннаца РИ

Жизнь человека в обще-
стве начинается  с детского 
дошкольного учреждения, 
и именно поэтому основы 
общественных отношений, 
заложенные воспитателя-
ми дошкольного учреж-
дения, являются опреде-
ляющими в дальнейшем 
развитии ребенка.

На днях в администрации 
г. Назрани прошло награжде-
ние лучших воспитателей до-
школьных образовательных 
учреждений, приуроченное 
ко Дню воспитателей. 

От имени главы админи-
страции г. Назрани Алихана 
Тумгоева лучшим воспита-
телям города были вручены 
почетные грамоты. В этот 
день воспитатели принимали 
поздравления с профессио-
нальным праздником и бла-
годарность за неоценимый 
труд от первых лиц города.  

С приветственным словом 
выступил заместитель гла-
вы администрации г. Назра-
ни Ахмед Батаев, который 

поблагодарил всех работни-
ков дошкольных образова-
тельных учреждений за пре-
данность  своей профессии 
и любовь к детям.   В свою 
очередь преподаватели этих 

учреждений выразили боль-
шую благодарность главе 
администрации г. Назрани 
Алихану Тумгоеву.

М.МУсЛИМОВ

Мы живем в очень стран-
ное и непонятное время. 
Время, когда наступившая 
в стране эпоха рыночных 
отношений, казалось бы, 
должна диктовать свои 
жесткие, но справедливые 
правила игры, но сплошь 
и рядом приходится стал-
киваться с сюрпризами, 
отнюдь не укрепляющими 
наше доверие к тем самым 
отношениям. Особенно на-
глядно и вызывающе эти 
странности проявляются в 
сфере местного ценообра-
зования, где ежедневно и 
без всяких на то основа-
ний происходят измене-
ния цен на продукты, то-
вары и услуги, но которые 
никогда не изменяются в 
сторону их понижения. 

Получается так, что сегод-
ня мы ложимся спать с одни-
ми ценами, а назавтра уже 
просыпаемся с совершенно 
новыми. Например, в микро-
районе, где я живу, располо-
жены три магазина. Хозяйка 
одного из них по праву счи-
тается «законодательницей 
мод» на цены, потому что 
каждое очередное их повы-
шение всегда происходит 
только по ее инициативе. 
Притом, этак решительно и 
нагло − сразу на несколько 
пунктов. А двое других ее 

конкурентов на день−дру-
гой держат прежние цены, 
а потом, словно нехотя, 
подтягиваются к ушедшему 
вперед лидеру. Как я заме-
тил, подобные безобразия 
происходят не только перед 
праздниками, или после по-
вышения минимального раз-
мера пенсий, или в связи с 
ростом цен на бензин, но 
почти регулярно просто из 
прихоти и алчности ново-
явленных бизнесменов. И, 
к сожалению, ничто сегодня 
не может удержать цены в 
разумных пределах: ни рост 
предложений, ни отсутствие 
спроса, ни даже антимоно-
польный комитет…

Когда−то в детстве я 
смотрел документальный 
фильм «Америка глазами 
француза», в котором по-
казывали, как американские 
производители легковых ав-
томобилей топили в море 
тысячи превосходных ма-
шин, чтобы только удержать 
их цену на высоком уровне. 
Тогда, в советские време-
на, этот факт преподносил-
ся нам как доказательство 
«бесчеловечной сущности 
загнивающего капитализ-
ма».

Ну а сегодня к проявлению 
какой сущности нужно отне-
сти действия наших мест-
ных торговцев, которые, 
сами ничего не производя, 
тем не менее, с циничным 
хладнокровием пользуются 

безвыходным положением 
людей и резко повышают 
цены даже накануне святых 
религиозных праздников?!

Подобный ценовой бес-
предел весьма болезненно 
отражается на социальной 
стабильности нашего об-
щества, потому что масса 

сложностей, связанных с 
периодом становления мо-
лодой республики и выте-
кающие из них проблемы 
с занятостью населения и 
низким уровнем доходности 
часто заставляют людей вы-
ражать справедливое воз-
мущение. Недавно мне до-
велось выслушать жалобы 
одного не старого, но уже 
уставшего от жизни чело-
века, который рассказывал, 
что его старшая дочь, ра-
ботая секретарем в школе, 
получает заработную плату 
в шесть тысяч рублей и все 
равно вынуждена цепляться 
даже за такую работу. Он го-
ворил о массе расходов, не-
обходимых для содержания 
семьи, о безудержном росте 
цен на питание и одежду, о 
необходимости почти еже-
недельно присутствовать 
на многочисленных род-
ственных мероприятиях 
(дика−во), где, как правило, 
никому нет дела до твоих 
материальных возможно-
стей. В общем, хорошо нам 
всем известные сложности, 
которые ингушам невозмож-
но игнорировать, но которые 
наполняют наше существо-
вание ежедневным психоло-
гическим напряжением.

В связи со всем сказан-
ным, вспоминаются слова 
руководителя нашей стра-
ны В.В. Путина, озвученные 
им еще во времена своего 
первого президентства: «В 
условиях России бизнес 
обязан быть социально от-
ветственным». Это обра-
щение, адресованное пред-
ставителям деловых кругов 
и предпринимательства, по 
сегодняшний день продол-
жает оставаться крайне ак-
туальным.

Призыв умерить всепогло-
щающую страсть наживы и, 
оглянувшись по сторонам, 
обратить внимание на сво-
их сограждан, для которых 
сама жизнь превратилась 
в бесконечную борьбу за 
выживание − вот основной 
лейтмотив данного призы-
ва. И если в среде имущего 
класса найдутся достойные 
люди, которым близки ис-
кренние побуждения главы 
государства, заставившие 
его прибегнуть к столь не-
обычному способу убеж-
дения, они действительно 
могут оказать самое благо-
творное внимание на сниже-
ние социальной напряжен-
ности в обществе.

К. ЛАТЫРОВ

Лучшим воспитателям города 
Назрани были вручены 

почетные грамоты

Еще раз о ценах

Ассамблея народов Ингушетии

ПОПРАВКА
В статье М. Барахоева «Подготовка к осенне-зимнему периоду», опубликованной 

в газете «Сердало» (№127−128 от 28.09.2013 г.), по техническим причинам допущена 
ошибка. Второй абзац статьи следует читать в следующей редакции: 

О подготовке филиала к прохождению осенне-зимнего периода нам рассказал начальник 
диспетчерской службы филиала ОАО «МРСК Северного Кавказа» Ислам Осканов. «Наш фи-
лиал образован 1 мая текущего года...» (Далее по тексту)

СЕЛЬСКАЯ жИЗНЬ

АГРАРИИ РЕСПУБЛИКИ ПЛАНИРУЮТ 
СОБРАТЬ СТО ТЫСЯЧ ТОНН ЗЕРНОВЫХ

Хьехархочун профессии 
лоарх1амеи халеи  я.

Шийна ховр къонача 
т1ехьенна д1адала хар  – 
йоаккха говзал я. Х1ара 
хьехархочоа дика хет, ше 
хьийха дешархой т1айоа-
г1ача хана моллаг1ча х1а-
манца аьттув баьнна, наха 
накъабаргболаш хилча. 

Хьехархо дешархочун нов-
къост ва. Вайна юкъе дукха 
хургба, цхьа хьехархо дег 
чу вижа, из дагара ца во-
алаш мел дукха ха яларах. 
Деша ваг1ача  хана, уйла 
яц, хьайна хьехархочо баьча 
хьехамах. Бакъда, вахара 
халонаш яйча, мел ховчун 
зем баь ваьлча, кхетаду из 
хьехам мел лоарх1аме хин-
набар. Цхьавола хьехархо 
хул, ший дешархой дукха  
безаш, царех дог лазаш. 
Дика хьехархо ший низи 
хьаькъали дешархочоа д1а-
дала г1ерт, ший предметал 
совг1а берашта эхь-эздел, 
хоза г1улакх  1омаде ловш 
хул. Хьехархочун сий де 
деза. Берашта везавалийта 
атта дац, таханара берашта 
дукха хов. Дика хьехархой 
ба вай мехка.  Царех ца1 я 
Мочкхий-юртара № 3 йол-
ча школа юххьерча классий 
хьехархо Долакх-наькъан 
Мухарбика 1айна. Укх шко-
ле 1айнас болх бу ткъаь 
барх1 шу да. Эзар ийс б1аь 
дезткъа ялхайтлаг1ча шера 
денз, 1айна хьайоаг1а шко-
ле берий сакхетам лакхбара 
директора г1онча йолаш. 
Ишта 1айнайна  «РФ юкъар-
ча дешара сийлен болхло» 
яха ц1и еннай.

 З1амига йолча хана денз, 
хьехархочун болх безаш яр 
со, - дувц 1айнас. Даи  нанеи 
раьза дар аз хержача балха, 

бакъда со кхетар айса хер-
жа болх мел бехктокхаме 
ба. Тахан уйла ю аз, мишта 
яхаргьяр-хьох со, сай з1а-
мига дешархой боацаш. Цар 
толамаш, цар аьттонаш, уж 
делаш дола цар б1аргаш 
дайча – се ираз долаш хетт 
сона.

Тахан вайна ма харра, дук-
ха хувцамаш хиннад дешара 
система юкъе. Керда ФГОС 
оал программах дешаш да 
тха бераш, из программа 
хало яле а, уж дикаг1а кхе-
таргболча тайпара царна 
д1ахьеха хьож тхо. Хьехар-
хочунна хьалхашка латта 
декхар да: бераш 1омадар, 

уж кийча хилар моллаг1а ва-
хара халонна духьалаотта. 
Къонача т1ехьенага аргдар 
аз, тешаме долаш, къаман 
накъадаргдолаш хилда шо! 
Беркате, даькъала хийла 
вай т1ехье!

Х1аьта, аз даькъала ювц 
1айна, беррига хьехархой а, 
цар дезача ц1ейца.

Дала аьттув боаккхалба 
шун, могаш долаш, делаш 
долаш иразе вахар хилда 
шун!

Оаха берий даьша, ноано-
ша докха баркал оал шоана 
массанена а.

ДЗОВРНАЬКъАН Аза

Успех аграриев начинался благодаря 
инициативе и решениям Главы республики 

Юнус-Бека Евкурова

Хьехархо, хьона баркал оал аз
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С очень давних времен, 
начиная с первого праотца 
человечества, Всевышний 
Аллах определил для лю-
дей дозволенное (халял) и 
запретное (харам) в пище. 
Если учитывать наш век, 
то запретность и дозволен-
ность пищи определяется 
тем религиозным уставом, с 
которым был послан пророк 
Мухаммад (Да благословит 
его Аллах и приветствует). 
Всевышний Аллах сказал: 
«О те, которые уверовали! 
Ешьте дозволенные блага, 
которыми мы наделили 
вас, и будьте благодарны 
Аллаху, если только Ему 
вы поклоняетесь. Он за-
претил вам мертвечину, 
кровь, мясо свиньи и то, 
что принесено в жертву не 
ради Аллаха». 

Коран с. 2 а. 172-173. 

Если следовать установ-
лениям Корана, то для му-
сульман пригодно в пищу 
все, кроме того, на что на-
ложен запрет. Что касается 
овощей, фруктов и расти-
тельной пищи, то в них нет 
особых ограничений. Из них 
запрещаются только те, ко-
торые подверглись броже-
нию и превратились в опья-
няющие напитки, а также те, 
которые имеют одурмани-
вающее воздействие. А что 
касается мясных продуктов, 
то они подразделяются на 
наземных и водных. Из того, 
что на земле Всевышний за-
прещает употреблять - мясо 
свиньи, мертвечина, а также 
плотоядных, таких, напри-
мер, как собака, медведь и 
другие. К числу запрещенно-
го мяса относится животное, 
зарезанное не мусульмани-
ном. Нет сомнения в том, что 
если Всевышний запретил 
для человека что-либо, то в 
этом для него нет пользы. А 
для верующего достаточно 
того, что запрет аргументи-
рован Кораном. 

А теперь давайте поду-
маем, какое мясо и мясные 
продукты продаются у нас в 
республике? Как уже было 
сказано выше, очень важно, 
чтобы животное было заре-
зано молящимся человеком 
с соблюдением исламских 
установлений, т.е. оно долж-
но быть зарезано ради Ал-
лаха и именно зарезано, а 
не убито или заколото. При 
этом мясо должно быть чи-
стым и с точки зрения со-
блюдения санитарных норм. 
А что происходит у нас, мясо 
продается в открытом месте, 
где находится большое дви-
жение машин. 

На мой взгляд, необходимо 
провести проверку всей про-
дукции, выяснить какая про-
дукция и в каких условиях 
хранится, а затем продается. 
Эта проблема требует боль-
шого внимания со стороны 
работников санэпедемстан-
ции. Мы должны употреблять 
чистые, разрешенные про-
дукты для своей же пользы. 
Поистине, Аллах не запре-
щает полезного для мусуль-
ман, а лишь запрещает то, 
что вредно для здоровья лю-
дей. Он лучше знает, что 
для нас лучше, ибо он наш 
Создатель, который даро-
вал людям столько вкусной 

и полезной еды, за которую 
мы должны быть ему благо-
дарны.

Тема питания мусульма-
нина – тема неиссякаемая, 
особенно в наше время, ког-
да высокие технологии дош-
ли до того, что могут придать 
рыбе вкус мяса, внедряют 
ДНК скорпионов в карто-
фель (чтобы не ели насе-

комые и дольше хранился), 
травят людей всевозможной 
химией. Если вы не верите, 
убедиться в этом просто – 
прочтите состав продуктов, 
лежащих в вашем холодиль-
нике. К сожалению, век раз-
вития и новых технологий 
отодвинул человека от при-
роды и экологически-чистых 
продуктов на непреодолимое 
расстояние. Я согласен, что 
если верить информации 
представленной в СМИ, то 
желание не то что есть, ды-
шать пропадает.  Найти чи-
стые продукты почти нере-
ально, но попытаться стоит.

В мире осталось мало лю-
дей, которые не слышали о 
вреде «Е-добавок», полный 
их список можно легко най-
ти в Интернете, они обычно 
делятся на группы в зависи-
мости от того, какие болезни 
могут спровоцировать или по 
степени опасности для орга-
низма. В России запрещено 
только пять из них: Е-121 
(цитрусовый красный краси-
тель, которым любят обра-
батывать корки апельсинов); 
Е-123 (амарант) – специфи-
ческий краситель; Е-240 – 
формальдегид, очень ядо-
витое вещество – то самое, 
в котором спиртуют лягушек 
и прочие органические вещи; 
Е-924а и Е-924b – раньше 
их использовали для улуч-
шения муки. Все остальные 
просто не смертельные, но 
не менее вредные, не все ко-
нечно, но таких много. 

Некоторые статьи убеж-
дают нас в том, что это не 
химическое оружие «для 
подсаживания» человека на 
какие-либо продукты, а все-
го лишь натуральная биодо-
бавка. К сожалению, в дей-
ствительности все наоборот. 
Это вещество действительно 
содержится в овощах, но не 
в тех количествах, которое 
внедрено в пищевую про-
мышленность, к тому же, в 
овощах оно натурального 
происхождения, а не химиче-
ского. Негативное влияние на 
организм млекопитающего 
было показано в исследова-
нии японского университета 
Хиросаки под руководством 
Хироси Огуро при кормле-
нии крыс глютаматом натрия 
в количестве 20% сухого 
веса от всей потребляемой 
пищи, было обнаружено по-
теря зрения и истончение 
сетчатки глаз, а также увели-
чение веса, в связи с боль-
шим аппетитом у животных. 
Этим может объясняться то, 
что глаукома с нормальным 
внутриглазным давлением 
обычно не развивается у лю-
дей до 40 лет, то есть необхо-
димо время для накопления 
этого яда в организме (так 
как мы потребляем меньшее 

количество глютамата, чем 
подопытные). Здесь мы ви-
дим ещё один побочный эф-
фект противоречащий тому, 
что передано нам от Проро-
ка (Да благословит его Аллах 
и приветствует): «Верующий 
наполняет одну кишку, а не-
верный - семь» (Сахих Аль-
Бухари). Налицо увеличение 
потребляемой пищи; по ста-

рой статистике каждый чет-
вертый россиянин страдает 
от ожирения, в 70% случаев, 
причиной становится пере-
едание. Выходит, что посто-
янное желание пожевать 
чего-нибудь, не всегда наша 
вина, но также и внесенная 
производителями лепта. Уви-
дев насколько плачевна «пи-
щевая обстановка» в стране, 
понимая, что кроме нас са-
мих, никто о нас не позабо-
титься, пора принять меры.

Для того чтобы снизить 
риск употребления вкус-
ных ядов, нужно следо-
вать простым правилам:

1. Избегайте продуктов, 
содержащих красители (то 
есть продукты яркого неесте-
ственного цвета, с сильным 
вкусом и запахом).

2. Избегайте использова-
ния продуктов длительного 
хранения (колбасы, копчено-
сти, рыбные консервы, в них 
часто содержатся вещества, 
активизирующие раковые 
клетки организма).

3. Покупайте свежие (необ-
работанные) продукты (это 
не отменяет риск, но умень-
шает его).

4. Изучайте состав про-
дуктов (если в составе хлеба 
или детского питания указа-
но что-то помимо основных 
ингредиентов, задумайтесь, 
это весьма подозрительно).

Советую проверить жен-
щинам состав своих при-
прав.  Воздержитесь от ис-
пользования желатина при 
приготовление еды, а также 
будьте осторожны с пирож-
ными, желатин в них часто 
используется (это уже вопрос 
халала, ведь желатин – ве-
щество, добываемое путем 
вытяжки коллагена из соеди-
нительных тканей и костей 
животных, производители ко-
торых вряд ли переживают о 
«халяльности» вашей пищи). 
Если готовая продукция в 
кафе или магазинах вызыва-
ет у вас подозрения, воздер-
житесь, хуже точно не будет. 
Также прошу заботливых ро-
дителей быть внимательнее 
к детским радостям, пусть 
они плачут, говоря, что хотят 
чипсы или газировку, следу-
ет ему объяснить их вред, 
если не понимает, то просто 
контролировать их.  Бывает, 
что вы  так устали, что гото-
вы чем угодно накормить и 
мужа и детей, лишь бы на-
елись, тут в ход идет вся 
дешевая химия с прилавков. 
Хранительницы своих оча-
гов, должны быть бдительны 
и устроить строгий контроль 
всем продуктам, попадаю-
щим на наш стол.

Подготовил 
М.БАРАхОЕВ

Во время описываемых 
событий мне исполни-
лось всего шесть лет, но 
я  запомнил их так отчет-
ливо, словно произошли 
они только вчера. Сейчас, 
когда мой возраст достиг 
уже 75−летнего рубежа, я 
довольно часто забываю 
даже самые необходимые 
сведения месячной давно-
сти, а то февральское утро 
1944 года навсегда впеча-
талось в юную  память и 
наверное будет жить там 
до скончания моего затя-
нувшегося века…

Утро выселения застало 
нашу семью врасплох. Отец 
в это время находился на ра-
боте где−то в горной Чечне, 
а мама в панике металась по 
дому и совершенно  не зна-
ла, как с пользой употребить 
два часа, данные военным 
командованием на сборы. 
В эти ранние утренние часы 
все село Яндаре гудело буд-
то пчелиный улей, а лай со-
бак и мычание встревожен-
ного скота только усиливали 
всеобщую суматоху.

В своей колыбели про-
снулся и начал истошно 
плакать мой годовалый 
братишка Мурад, а когда 
мать взяла его на руки и с 
трудом успокоила, на улице 
послышались непонятные 
крики и громкие восклица-
ния. Мы стремглав выско-
чили во двор и в проеме 
распахнутых ворот увидели, 
как с ближайшего от наше-
го дома пригорка верхом на 
коне спускается мужчина с 
большими черными усами 
и с серебристой папахой на 
голове. Мой острый взгляд 
сразу же распознал отца и 
ни с чем не сравнимое сча-
стье целиком захлестнуло 
все мое детское существо.

«Ну, слава Богу, теперь 
нам никакая высылка не 
страшна, − подумал я тор-
жествуя и вновь обретая 
утраченную накануне уве-
ренность, − наш дади лучше 
других знает, что нужно де-
лать и в любом случае он−то 

паниковать не будет».
И действительно, только 

отец спешился с коня, все 
наши родственники и соседи 
окружили его густой толпой 
и начали расспрашивать, 
каким образом ему удалось 
прорваться через оцепление 
солдат и благополучно до-
браться до дома.

− Потом, все расскажу по-
том, − крикнул дади и, бро-
сив поводья коня, быстрыми 
шагами направился в сторо-
ну офицера, пристально на-
блюдавшего за всем проис-
ходящим.

− Товарищ капитан, про-
шу вас зайти на несколько 
минут в мой дом, хочу сооб-
щить вам нечто важное.

Услышав безупречную 
русскую речь, капитан удив-
ленно вскинул брови и без 
всякого колебания после-
довал за хозяином. Мы все 
остались во дворе и о чем 
они там толковали я узнал 
лишь много позже.

Когда через пять минут 
оба вышли из дома и офи-
цер, повернувшись к нам  
спиной, отправился к своим 
солдатам, отец громко обра-
тился ко всем собравшимся 
возле нашего дома одно-
сельчанам:

− Слушайте меня внима-
тельно, я узнал, что нас эше-
лонами отправляют жить 
в далекую и холодную Си-
бирь, притом надолго, если 
не навсегда. Поэтому, сей-
час все разговоры, жалобы 
и слезы не имеют никакого 
смысла и нам необходимо 
за оставшийся час очень 
быстро собраться в дорогу. 
Не берите ничего лишне-
го, только теплую одежду 
и продукты питания. Знай-
те, что мешок кукурузы нам 
пригодится больше, чем вся 
наша праздничная одежда 
или дорогая посуда, которую 
жалко бросить. Если дома 
есть бычок, зарежьте его и 
положите в мешок большой 
кусок мяса, у кого домашняя 
птица − делайте то же самое 
и суньте их в мешок не ощи-
пывая, потому что времени 

у нас уже почти не осталось. 
Скорее за дело!

Люди бросились по своим 
домам, а отец обратился к 
пожилому осетину−мусуль-
манину по имени Сейт, кото-
рый еще два года назад, по 
причине какой−то кровной 
вражды, покинул свою ро-
дину, прибился к ингушам, 
а мой отец поселил его в от-
дельной пристройке к дому 
и все это время обеспечивал 
всем необходимым.

− Сейт, я подарил тому 
офицеру свои золотые часы, 
что привез в прошлом году 
из поездки в Кизляр, и он 
дал мне несколько полезных 
советов, а также рассказал, 
что осетин наше выселение 
не касается и поэтому тебе 
беспокоиться не о чем. Наш 
дом и все хозяйство я остав-
ляю тебе, а сейчас помоги 
нам собраться в путь.

− Хасо, эх ты, неужели до 
сих пор не понял, что я за 
человек и не знаешь, что я 
бы скорее умер, чем вос-
пользовался твоим советом. 
Когда все хорошо и мирно 
притворяться одним из вас, 
а в час беды отойти в сторо-
ну и равнодушно наблюдать, 
как вас угоняют в Сибирь, 
так что ли? Ну уж нет, и в 
горе, и в радости мы всегда 
будем одной семьей, а те-
перь давай приказывай, что 
нужно делать.

И закипела у нас дома и 
во дворе работа, к которой 
даже подключились два сол-
дата, выделенные знакомым 
капитаном для оказания по-
мощи. Этот же капитан и 
его подразделение очень 
здорово помогли нам и при 
погрузке в грузовой вагон, 
а умело сделанные запасы 
продовольствия выручали 
во время долгого путеше-
ствия через всю огромную 
страну. Как потом выясни-
лось, путешествия в сторону 
таинственной Павлодарской 
области…

К. ЛАТЫРОВ

Продолжение следует

Наша рыночная эконо-
мика в отдельных ее сфе-
рах, впрочем, как и в лихие 
90−е годы, скажем прямо, 
пробуксовывает.  Особен-
но это  заметно на рынках 
зерна, муки и хлебобулоч-
ных изделий. Последние, к 
сожалению, все дорожают.

Так, например, если в 
прошлом году булка хлеба 
стоила 10 рублей, то в этом 
году она стоит 15 рублей, а 
в некоторых торговых точках 
даже 20 рублей.

А ведь хлебобулочные из-
делия, как известно, выпека-
ются из муки, произведенной 
из продовольственного зер-
на.

Чтобы понять как это про-
исходит, и как на самом деле 
должно происходить, при-
ведем следующие примеры.  
В этом году хлеборобами 
страны различных форм 
собственности получено  95 
миллионов тонн зерна, что 
на 15−20 миллионов боль-
ше, чем в прошлом году, 
когда булка хлеба стоила 10 
рублей.

Казалось, в нынешнем 
урожайном году стоимость 
этой самой булки понизит-
ся хотя бы до уровня 2012 
года. Однако поговаривают, 
что до конца текущего года 
цены на хлебобулочные из-
делия могут даже подско-
чить. Такое при нынешнем 
урожае продовольственного 
зерна кажется невероятным. 
Попробуем разобраться 
в данном вопросе. Если в 
прошлом неурожайном году 
тонна  продовольственного 
зерна на рынке стоила во-
семь - девять тысяч рублей, 
то в нынешнем урожайном 
году она стоит пять тысяч, 
максимум 5,500. Отсюда вы-
ходит, что рыночные отноше-
ния и законы на рынке зерна 

сработали, что вполне объ-
яснимо. 

Пойдем дальше, а дальше 
происходит совершенно не-
объяснимое. 

Мука, произведенная из 
этого самого зерна, почему−
то в разы подорожала. Для 
подтверждения сказанного 
приведем конкретные факты, 
имеющие место на нашем 
рынке муки.

На днях на оптовом рынке 

я приобрел два мешка выс-
шего сорта муки «Макфа» 
(по 10 кг. в каждом) за 500 
рублей, за каждый из кото-
рых выложил по 250 рублей. 
В прошлом году в это время, 
помнится, такой мешок стоил 
150 рублей. А еще раньше − 
100 рублей.

При добром урожае пше-
ницы 2013 года, когда за ки-
лограмм зерна дают всего−
то пять рублей, в прошлом 
неурожайном  году давали по 
восемь, девять рублей, каза-
лось, стоимость килограмма 
муки тоже значительно по-
низится, но этого по загадоч-
ным причинам  не произо-
шло.

То же самое происходит и с 
хлебобулочными изделиями, 
выпекаемыми из этой самой 

муки: цены остались преж-
ними, неоправданно высо-
кими. Короче говоря, трудно 
понять, что и как происходит 
на наших рынках муки и хле-
бобулочных изделий. Между 
тем, цены на картофель, ко-
торый хорошо уродился в 
этом году, заметно понизи-
лись. Например, если кило-
грамм «второго хлеба»  пол-
тора−два месяца тому назад 
стоил 40−50 рублей, сегодня 

стоит  10−15 рублей (имеет-
ся в виду на оптовом карто-
фельном рынке). Здесь, вы-
ходит, сработала рыночная 
экономика. А что касается 
рынка муки и хлебобулочных 
изделий, эта самая экономи-
ка, как видно, не сработала.

Аналогичная ситуация и на 
рынке ГСМ, где цены на них 
неоправданно растут.

Почему и как это происхо-
дит, думается, на страницах 
нашей газеты общественно-
сти республики смогу дать 
пояснение федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС) по Республике Ингу-
шетия и другие службы, чью 
деятельность затрагивает 
эта проблема.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Рынок рынку рознь
ДЕНЬГИ - ТОВАР - ДЕНЬГИ

Что мы едим?

ЦЕННОСТИ ВЕРы

К 70−й годовщине депортации

Перевернутый мир

Берснако ГАЗИКОВ

СБОРНИК СВЕДЕНИЙ 
ОБ ИНГУШАХ

Книга вторая

НИЗШИЕ УЧИЛИЩА

Существующая в Терской 
области Назрановская на-
чальная школа открыта 14-го 
февраля 1868 года частью 
при содействии казны, глав-
ным же образом средства-
ми населения Ингушевского 
округа, высказавшего при 
этом готовность принести 
посильную жертву на дело 
народного образования, на-
стоятельная потребность в 
котором сознается горцами 
с каждым днем живее. Ин-
спектор Владикавказской 
реальной прогимназии, г. 

Стоянов, осматривавший эту 
школу, сообщает в Терских 
ведомостях (№16), что кро-
ме занятий грамотой и счис-
лением, учащиеся в школе 
занимались, за исключени-
ем каникулярного времени, 
полеводством, огородниче-
ством и садоводством. При 
испытании дети читали с 
ошибками и не всегда могли 
передать вкратце содержа-
ние прочитанного, что зави-
село от торопливости пре-
подавания. Вообще же, хотя 
ответы детей на экзаменах 
были не вполне удовлетво-
рительны, видно было, что с 
детьми занимались усердно 
и успешно, если принять во 
внимание короткий срок и 
все трудности: именно, из 72 
мальчиков 67 не говорили и 
не понимали ни одного рус-
ского слова, следовательно, 
их долгое время нужно было 
приучать к устной речи, кото-
рую они могли слышать толь-
ко в те часы, пока находились 
в стенах училища; к тому же, 
многочисленность учеников 
не позволяла долго останав-
ливаться на каждом из них, а 
при начальном обучении это 
часто бывает необходимо. 
Помещение училища впол-
не удовлетворительно. В 
деревянном здании, крытом 
железом, классы занимают 
две просторные, светлые и 
теплые комнаты. В каждом 
классе находятся все необ-
ходимые учебные пособия: 
таблицы Золотова, картины 
для наглядного обучения 
Яблонского, большие счеты, 
классная доска и ящик с раз-
резными буквами для вза-
имного обучения по методе 
Золотова. В училищной би-
блиотеке, кроме разных по-
собий для занятий учеников, 
находится 146 экземпляров 
разных руководств, прописи, 
3 педагогических сочинения, 
7 книг для чтения и 9 геоме-
трических тел. Кроме уроков 
грамотности, каждый день 
назначен урок для занятий 
ремеслами: плотничьим, 
столярным, токарным, бон-
дарным и колесным. Занима-
ются ими 37 более взрослых 
воспитанников, которые мо-
гут владеть инструментами 
без вреда себе и не портя 
материала. Рядом с училищ-
ным двором находится сад, 
устройством которого зани-
мались сами дети, и огород. 
Весной и осенью дети, под 
руководством усердного и 
понимающего дело смотри-
теля, занимаются садовод-
ством, огородничеством и 
полеводством; при этом они 
на практике знакомятся как 
с разводимыми растениями, 
так и с земледельческими 
орудиями. Все воспитанники 
(66 человек) приходящие; не-
которые живут в 4-х верстах 
от училища и аккуратно при-
ходят в классы каждый день; 
другие, из более отдаленных 
аулов, имея помещение в 
мастерских училища и проч., 
получают от родных дрова 
и съестные припасы, сами 
готовят для себя кушанье, 
рубят дрова; вообще детей 
приучают во всем обходиться 
без посторонней помощи. По 
заявлению смотрителя, дети 
послушны и старательны; 
особенных шалостей между 
ними не замечено, между 
собою они живут дружно, 
особенно те, которые имеют 
общие квартиры. Все воспи-
танники магометане, кроме 
двух субботников.

(Журнал Министерства 
народного просвещения. 
Часть CXLIII. 1869.)

НАЗРАНОВСКАЯ 
ГОРСКАЯ ШКОЛА 
ТЕРСКОЙ ОБЛАСТИ

«Терские ведомости» (№7) 
сообщают следующие сведе-
ния о Назрановской горской 
школе. Туземцы-Ингуши, со-
знавая необходимость зна-
ния русского языка и грамоты, 
с большою  охотою отдают 
детей своих в Назрановскую 
школу, или другие заведения, 
если представится к тому 
возможность. Многие маль-
чики приходят заниматься из 
аулов, находящихся от школ 
на расстоянии нескольких 
верст. Один же мальчик це-
лый год аккуратно каждый 
день, несмотря ни на какую 
погоду, приходил в класс, де-
лая около 10-и верст. Усер-
дие учеников выказалось 
наглядно и в их успехах. В 
самое короткое время, осо-
бенно старшего отделения, 
выучились весьма правильно 
читать по-русски и были в со-

стоянии сознательно переда-
вать многое из прочитанного. 
Учителю приходилось только 
объяснять им по-русски не-
знакомые слова и выраже-
ния, так как большая часть 
учеников при поступлении в 
школу не знали совсем рус-
ского языка и выучивались 
ему в самой школе, чрез на-
глядные объяснения учителя 
во время классных чтений. В 
Назрановской школе, да во-
обще и в других училищах, 
предназначенных исключи-
тельно для одних горцев, 
главное неудобство состоит в 
невозможности одновремен-

ного усвоения русского языка 
практически и теоретически, 
потому что при отсутствии в 
школе русских детей, горские 
ученики лишены самого лег-
кого и верного способа усво-
ения языка путем разговора 
и должны по необходимости 
довольствоваться тем, что 
дает им чтение и объяснение 
книг. Тем не менее, ученики 
Назрановской школы в тече-
ние каких-нибудь полутора 
года показали в практиче-
ском знании русского языка 
такие значительные успехи, 
что начальство предполага-
ло в скором времени пере-
вести их в Владикавказскую 
реальную прогимназию. Так 
как большинство учеников 
не имеют возможности про-
должать дальше свое вос-
питание, то в Назрановской 
школе учат кроме грамоты 
и различным ремеслам, как 
то: токарному, столярному, 
бондарному и колесному, а 
также садоводству и огород-
ничеству. Обращение пре-
подавателей и смотрителя с 
учениками весьма гуманное; 
грубые наказания совершен-
но устранены; на учеников 
стараются действовать в слу-
чае шалостей или проступ-
ков не угрозами, а добрым 
наставлением при других 
учениках. Это благотворно 
действует на нравственность 
учеников и в то же время вну-
шает  им уважение и доверие 
к их наставникам и руково-
дителям. В этом отношении 
Назрановская школа может 
служить примером для мно-
гих других училищ.

(Журнал министерства 
народного просвещения. 
Июль. Часть CXLX, Отд.4.б 
С.-Петербург. 1870.)

У МОГИЛЫ 
Л.Н.ТОЛСТОГО. ТУЛА, 
13-XI. 1910 

На могилу Л.Н.Толстого 
прислано несколько новых 
венков. Среди массы лю-
дей, приезжающих на могилу 
Л.Н.Толстого преобладает 
учащаяся молодежь. Сегодня 
привезли много живых цве-
тов. Могила убрана свежими 
розами и другими цветами. 
Сегодня молодежь на могиле 
читала “Круг чтения”. Ночью 
могилу охраняют крестьяне 
и стражник-ингуш. В округе 
масса толков о приезжающих 
будто бы на днях англичанах 
и французах. Яснополянские 
крестьяне для остановки 
приезжающих собираются 
строить особый дом. А пока 
что уже передается несколь-
ко легенд о необычном, 
творящемся на могиле Л.Н. 
Толстого. Сегодня крестьяне 
рассказывали мне, что ночью 
неизвестно откуда на могиле 
появился старец с длинной 
бородой, весь в черном. Сто-
роживший могилу стражник-
ингуш испугался и ничего не 
мог сказать. Между тем ста-
рец, припав к могиле, долго 
молился. А окончив молитву, 
сказал стражнику: “Не бойся” 
и скрылся. В другой раз но-
чью сверху прилетела будто 
бы маленькая сморщенная 
старушка и села на могилу. 
Стражник выстрелил. Ста-
рушка тихо засмеялась, за-
хлопала в ладоши и исчезла. 
Многие окрестные крестьяне 
уверены, что Лев Николаевич 
жив. Он уехал. А похоронили 
другого человека. Крестьяне 
говорят, что сами видели в 
гробу старика, совершенно 
непохожего на Л.Н.Толстого. 
Трогательный рассказ ясно-
полянских детей о занятиях с 
ними старого графа. 

- Соберет нас вечером, - 
рассказывают ребята, - и го-
ворит, как люди на всем мире 
живут. Другие ему скажут, - 
чего с ребятишками возишь-
ся, а он смеется, сказки нам 
рассказывает и песни вместе 
с нами поет. Зимою старый 
граф коньки давал ребятам 
по пруду кататься. 

- У меня сейчас целые; хо-
чешь покажу,? - предлагает 
один мальчик. 

- А вам не жалко старого 
графа? 

- А то нет,- кому теперь охо-
та с нами возиться, - хором 
отвечали ребята. Ребята во-
дили вашего корреспондента 
от могилы к купальне, рас-
сказывали, как они ходили 
купаться вместе с графом.

(Газета “Русское слово” 
1910, 27(14) ноября.)

Подготовил А. ГАЗДИЕВ

(Продолжение следует)

27 сентября в рамках 
международного инвести-
ционного форума «Сочи-
2013» "Корпорация раз-
вития Северного Кавказа" 
подписала пять соглаше-
ний с бизнес-партнера-
ми и властями субъектов 
СКФО. По итогам плани-
руется реализация со-
циально и экономически 
значимых проектов: стро-
ительство медицинского 
лечебно-диагностического 
парка и создание системы 
переработки твердых бы-
товых отходов, строитель-
ство гостиницы вблизи 
международного аэропор-
та «Минеральные Воды» 
и рекреационной зоны в 
районе Новопятигорского 
озера, а также строитель-
ство завода по переработ-
ке яблок.

«Три из пяти подписанных 
сегодня соглашений послу-
жат реализации концепции 
развития Кавказских Мине-
ральных Вод, которая была 
разработана в соответствии 
с поручением президента 
Российской Федерации Вла-
димира Путина », — говорит 
генеральный директор ОАО 
«Корпорация развития Се-
верного Кавказа» Антон Пе-
трович Пак.

На площадке Форума Ан-
тон Петрович Пак и первый 
заместитель председателя 
Правительства Ставрополь-
ского края Виктор Алексан-
дрович Шурупов подписали 
рамочное соглашение о со-
трудничестве при реализа-
ции инвестиционного про-
екта по созданию в регионе 
Кавказских Минеральных 
Вод многопрофильного ме-
дицинского лечебно-диа-
гностического парка. Его 
основой станут частные 
зарубежные и российские 

медицинские клиники, произ-
водители современного обо-
рудования и медицинской 
аппаратуры, а также фар-
мацевтические и космето-
логические производства на 
базе местного растительно-
минерального сырья, с при-
менением лучших мировых 
технологий.

«В парк войдут объекты, 
развивающие прикладную 
медицинскую науку и об-
разование. Считаю его по-
явление серьезным шагом 
вперед на пути развития ме-
дицинской отрасли в СКФО», 
— сказал Виктор Алексан-
дрович Шурупов.

Между ОАО «Корпорация 
развития Северного Кавка-
за» и администрацией горо-
да Пятигорска было также 
подписано соглашение о 
намерениях в сфере реа-
лизации инвестиционного 
проекта «Создание и рекон-
струкция инфраструктуры 
переработки твердых быто-
вых отходов в регионе Кав-
казских Минеральных Вод».

«Уникальная природа ку-
рортного региона Кавмин-
вод требует рационального 
использования и бережного 
отношения,  — говорит глава 
города Пятигорска Лев Нико-
лаевич Травнев. — Будущее 
— за современными техно-
логиями и промышленной 
переработкой, основанными 
на принципах абсолютной 
экологичности».

«Ключевым требованием к 
создаваемой системе станет 
соответствие современным 
экологическим стандартам 
и нормам природоохранного 
законодательства» — отме-
тил Антон Петрович Пак.

Два из подписанных согла-
шений относятся к индустрии 
отдыха и туризма. В рам-
ках реализации программы 
развития международного 

аэропорта «Минеральные 
Воды» было подписано со-
глашение о сотрудничестве 
при строительстве гостини-
цы 4* в непосредственной 
близости от аэропорта. Для 
управления гостиницей пла-
нируется привлечь одного из 
ведущих международных го-
стиничных операторов.

Второй туристический про-
ект предполагает создание 
рекреационной зоны вбли-
зи Новопятигорского озера. 
Соответствующее соглаше-
ние было подписано между 
ОАО «Корпорация развития 
Северного Кавказа», адми-
нистрацией города Пятигор-
ска и УК «ГОСТ Отель Ме-
неджмент», потенциальным 
инвестором и партнером по 
реализации проекта. Проект 
предполагает строительство 
аквапарка, развлекательного 
комплекса с аттракционами, 
гостиничного комплекса и 
других объектов современ-
ной досуговой инфраструк-
туры для жителей и отдыха-
ющих города Пятигорска.

На стенде Кабардино-Бал-
карской Республики гене-
ральный директор ОАО «Кор-
порация развития Северного 
Кавказа», министр сельского 
хозяйства Кабардино-Бал-
карской Республики Альберт 
Билялович Каздохов и гене-
ральный директор ОАО «ИН-
ВЕСТА ФИНАНС» Пьерпао-
ло Лодиджиани подписали 
соглашение о намерениях по 
реализации инвестиционно-
го проекта строительства за-
вода по переработке яблок и 
производству яблочных кон-
центратов, общей произво-
дительностью 40 000 тонн в 
сезон по сырью.

Пресс-служба 
ОАО "Корпорация 

развития северного 
Кавказа"

В планах "Корпорации развития 
Северного Кавказа" 5 новых проектов 

в СКФО

ПРЕсс-РЕЛИЗ

Кагийча наьха форум
Къамашта пхелаг1а юкъера кагийча наьха форум д1айихьар вай мехкарча 

лоамашка.
Цига дакъа лоацаш вар кхо б1аь саг Россе регионашкара, ишта доазонал 

арахьара.
«Т1аргим» яха кагийча наьха форум  вай мехка д1айихьай ши эзара ийслаг1ча шера 

денз. Укхаза гулбеннабар барайтта шерагара ткъаь итт шерага кхалчалца ха йола кагий 
нах. Царна юкъе бар юкъарлен в1ашаг1кхетарий викалаш, студентий хьалхале лелаераш, 
1илманхой, парламентареш.

Комитета кулгалхочо Янд−наькъан Ахьмада йовза оттаяь яр кхоъ тематически оаг1ув: 
«Паччахьалкхе» (къона депутаташ, парламентареш, паччахьалкхен г1улакхера нах), ду-
хьашха хоам бара средстваш (блогераш, журналисташ, телевидени, радио, интернет − из-
данеш), НКО (кагийча наьха юкъарлен в1ашаг1кхетарий кулгалхой, коммерчески йоаца ор-
ганизацеш).

Кагийча нахаца къамаьл де венавар Г1алг1ай правительства председател Малсаг−наь-
кан Абукар, цо хьахьийхар форума доакъашхой каст−касста вай мехка в1ашаг1кхетарашка 
дакъа лаца аха.

ДЗОВРНАЬКъАН Аза
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

ВОДА И ЛЮДИ

Хьеха тувра (диаметра) со-
мал шин эршага кхоач, хьеха 
хена лакхал шовзткъа метра-
га кхоач. Хьеха дахча т1ера 
коаст 1ояьккхача к1ай а йо-
лаш яй а йолаш боккъала 
к1аьда я. Хьех пхораг1а хо-
адайича кхы мел йолча дах-
чаш та мо гобаьккха шувнаш 
долх, цу шувнех хов цу хена 
мас шу  даьннад. В1алла 
айха дахча яц из, хьалаьцача 
шийла йоцаш дег1а ма лов 
мела я.   Боахама а вахара 
а ч1оаг1а накъайоалаш дах-
ча я хьех. Цох ю массайола 
тайпара х1ама. 

Ц1еношта сарпалаш, г1ай-
баш, сарпалашта кирпишка 
(черепица) кала тоха рейка, 
ийчен к1аладог1а дега б1оа-
г1ий хьехах ду. 

Тхьовра хьалха ц1ен бада 
т1а дохка хьеха г1айбаш 

чухьнахьа 1очудолаш до-
хкаш хиннад, т1аккха лакхе 
кхыйолча дахчах яьккхе рай-
ка тохаш хиннай я б1аьринга 
хьокхий 1от1а а техе б1арин-
га саьргаш цу хьокхех д1а а 
дувцаш з1ар деш хиннад. 
Т1аккха цу з1ара т1ехьнахьа 
а чухьнахьа а топпар хьоа-
хаш хиннаб. Хьеха г1айбаш 
чухьнахьа ц1аг1а 1очудолаш 
тохаш хиннад,  хехах хьайо-
аг1а хьаж, фо кхыйола х1а-
ма а сага ч1оаг1а дарбане 
да аьле. Т1аьда, якъа йолча 
хана а, йохкаяннача хана а 
дилла а хьеха дахчах наха 

дарба-пайда боал оалар бок-
кхийча наха.  

Хьехах йиткъа а сома а 
масайола тайпа ардакх йо-
акх, г1айбашта, сарпалашта 
дезза сомал нийсдай гараш 
(брус) доах, райка йоакх. 

Эша оатхалаш йоахаш д1о-
ахалаш дукха хоадаеш хила-
раг1а хьеха каг (опилка) дук-
ха хул, из вахара накъа йоал 
дукханахьа. Хьех дика я яха-
ча деша ц1еношта хьоахача 
топпарах тох из, хьеха каг 
теха топпар бай а хул этт1а 
этт1ац аьле, къаьстта бада 
т1а буллача топпарах тох из  
топпар бай хилийта.

Хьамаш д1аювча беша-
машка юл из, хьеха каг йил-
лача лаьтта тоа а лу, цу лаьт-
та д1айийна х1ама дика а 
хул аьле  

Хьеха дахча гаргаг1а ме-в 
дика лоарх1аш хиннад, цу 
т1а лелар геттара дика да 
оалар вай даьша, цу духьа 
тар ма лу, хьеха ардакхах 
тохаш хиннад ий, к1ала попа 
г1айбалгаш а дахке. боккъа-
ла д1айха хул цунах теха ий 
из ардакх к1аьда а яй а йо-
ландаь. Ц1аг1а цу ий т1а ле-
лача наха-берашта боккъала 
парг1ата  хул  берзана ког 
1от1алайзача шол ца луш. 

Хьеха дахчах наца латац. 
Ца сатташ, гоам ца луш, 
озайича ца хадаш, соттайича 
каг ца луш дахча я хьех.

Хьехах дукха тайпара бо-
ахама хьамаш ю. Кораш, 
на1араш, ц1ен чен эша ша-
фонераш, стенка, к1аьда 
(маьхкий) мебель, шунаш, 
г1андаш, эза оатхалаш, ц1а-
га барцкъаш-х1амаш хьалъ-
эхка м1араш. Яй а кулга 
хьалаьцача к1ада а йолаш 
боккъала дика хул уж. 

Хьалха нах бийшабада 
мейгеш хьехах деш хиннад, 
пенах тоха тархий цох тохаш 
хиннай, лоацца алча, тар ма 
лу ц1аг1а мел эша дахчан 
х1ама хьехах еш хиннай.

Хьех дукха тайпара наха 
пайдалуш га-дахча я, цунна 
зиза техача хана нокхараш 
дунен т1а мел долча дарбаел 
пайданег1а дола модз доакх 
цунах, зизаех маьлхе докъа 
а дай дуненахь чам болаш, 
иштта дарбане а долаш чай 
ду. Боккъала хоза хьеха меза 
хьаж а йоаг1аш чам болаш 
хул, хьеха зизаех даь чай.  

Вай мехка лохаг1ча-я1ай-
хаг1ча  хьалхаг1а а тохаш 
шин-кхаь хана ц1е беса зиза 
тох хьехах. Цу хана хьеха 
хьуна гаьнадоацаш дихье 
нокхарий 1о а оттадай модз 
доакх нокхарий леладеча 
наха. Еррига аре нокхарий 
яьшкаш я аргдолаш хул уж 
моттигаш. Г1айтта долхача 
нокхараш цхьайолча хана 
маьлха духьала нийсдел-
ча  махьар мордаг1а йирза-
ча морхо мо 1и ду. Хьехах 
зиза теха ха йоачан йоацаш 
нийсъялча дукха модз докх 
нокхараш хьехах. Геттара 
дика хул из ха унахц1енон, 
деррига дарба товр да ма йо-
ахий, бакъ ма дий лело х1а-
ма товчча тайпара хилча саг 
г1адводалга. Боккъала хоза 
салоа1 цу хана нокхарий ле-
ладеча наха,  къаьстта вай 
мехка Эса йисте нийсбенна-
чар х1аьта а. Геттара парг1а-
та хул цига масса доаг1ача 
Эсои хьунои тоадаьча фега. 
Кхыметтала ц1аг1ара мукъ-
абараш хьал а бахе курорте 
мо салоа1 цига, Эса чура 
чкъарий а доахаш. 

МАТИЕВ Абас

Хьех
Хьех г1аьнаш долаш хенах йола дахча я. Бос 

сийно-1овкъара беса ба цун г1аьний а коаста а. 
Г1алг1ай мехка йоккхача хьунашка шортта я хьех. 
Г1аьнаш сийна а долаш геттара  доккхий а долаш 
к1аьда-мела а долаш да. Коаст т1ера шаьра я, пхо-
раг1а ахпелгаца сома а йолаш геттара ч1оаг1а а я. 
Май, июнь бетта хий чудесса т1ера хьахьайнача 
хана геттара атта хьайоаккхалу из коаст хьеха хена 
т1ара. Вай даьш цу хана хьеха т1ера хьа а яьккхе 
зиппарашта лелаеш хиннай из. 

В третьем квартале 
2013 года комитетом Ре-
спублики Ингушетия по 
экологии и природным 
ресурсам приняты орга-
низационные, правовые 
и иные меры, направлен-
ные на реализацию анти-
коррупционной политики.

Пересмотрены составы ат-
тестационной комиссии, кон-
курсной комиссии и внесены 
изменения в Положение о 
комиссии по соблюдению 
требований к служебному 
поведению государствен-
ных гражданских служащих 
Республики Ингушетия и 
урегулированию конфликта 
интересов в комитете Респу-
блики Ингушетия по эколо-
гии и природным ресурсам.

Приказом комитета Ре-
спублики Ингушетия по эко-
логии и природным ресур-
сам от 3 июля 2013 г. №26 
утверждено Положение о 
комиссии по определению 
стоимости подарков, полу-
ченных государственными 
гражданскими служащими 
комитета Республики Ин-
гушетия по экологии и при-
родным ресурсам, в связи с 
протокольными мероприяти-
ями, служебными команди-
ровками и другими офици-
альными мероприятиями.

Приказом комитета от 5 
сентября 2013 г. №65-к ут-
вержден перечень должно-
стей государственной граж-
данской службы Республики 
Ингушетия в комитете Ре-
спублики Ингушетия по эко-
логии и природным ресур-
сам, при замещении которых 
государственные граждан-
ские служащие Республики 

Ингушетия комитета Респу-
блики Ингушетия по эколо-
гии и природным ресурсам 
обязаны представлять пред-
ставителю нанимателя све-
дения о своих расходах, а 
также сведения о расходах 
своих супруги (супруга) и не-
совершеннолетних детей.

Комитетом внедрен элек-
тронный документооборот 
«Практика».

Проведена проверка до-
стоверности информации, 
предоставленной государ-
ственными служащими 
комитета. Случаев предо-
ставления недостоверной 
информации не выявлено.

За отчетный период про-
фессиональную подготовку 
прошел один государствен-
ный служащий, один го-
сударственный служащий 
проходит обучение в рамках 
второго потока федераль-
ной программы «Подготов-
ка и переподготовка резер-
ва управленческих кадров 
(2010-2015 годы)» базового 
уровня.

Информация о вакантных 
должностях и конкурсах на 
замещение вакантных долж-
ностей размещена в рубрике 
«вакансии» и на Федераль-
ном портале управленче-
ских кадров.

На сайте комитета разме-
щена информация о наличии 
личных блогов председате-
ля комитета, заместителя 
председателя комитета, а 
также номер контактного 
телефона председателя для 
обращений с информацией 
о случаях коррупционных 
проявлений со стороны го-
сударственных гражданских 
служащих комитета.

В рубрике «Противодей-
ствие коррупции» размеще-
на следующая информация: 
форма справки о расходах 
лица, замещающего госу-
дарственную должность Ре-
спублики Ингушетия, иного 
лица по каждой сделке по 
приобретению земельного 
участка, другого объекта не-
движимости, транспортного 
средства, ценных бумаг, ак-
ций (долей участия, паев в 
уставных (складочных) капи-
талах организаций) и об ис-
точниках получения средств, 
за счет которых совершена 
указанная сделка, Перечень 
должностей государствен-
ной гражданской службы Ре-
спублики Ингушетия в коми-
тете Республики Ингушетия 
по экологии и природным 
ресурсам, при замещении 
которых государственные 
гражданские служащие Ре-
спублики Ингушетия коми-
тета Республики Ингушетия 
по экологии и природным 
ресурсам обязаны пред-
ставлять представителю на-
нимателя сведения о своих 
расходах, а также сведения 
о расходах своих супруги 
(супруга) и несовершенно-
летних детей, положение о 
комиссии по определению 
стоимости подарков, полу-
ченных, государственными 
гражданскими служащими 
комитета Республики Ин-
гушетия по экологии и при-
родным ресурсам, в связи с 
протокольными мероприяти-
ями, служебными команди-
ровками и другими офици-
альными мероприятиями.

- Здравствуйте! По новостям передавали, что в Рос-
сии вводится полис обязательного медицинского стра-
хования единого образца. У меня на руках полис старого 
образца. Где и как я могу получить новый?

- В соответствии с Федеральным законом «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации» на тер-
ритории Российской Федерации  с 1 мая 2011 года введена но-
вая форма полисов обязательного медицинского страхования 
единого образца.

Полисы обязательного медицинского страхования старого 
образца являются действующими до их замены на новые.

Обменять полис вы можете, обратившись в пункт выдачи по-
лисов, в котором получили полис старого образца или в бли-
жайшем пункте выдачи полисов по месту жительства. 

- Я прописан в другом регионе, но у меня есть времен-
ная регистрация в Ингушетии. Могу ли я получить по-
лис обязательного медицинского страхования по вре-
менной регистрации здесь в Ингушетии.

- Да, можете. Федеральный закон «Об обязательном ме-
дицинском страховании в Российской Федерации» предо-
ставляет застрахованным лицам право выбора страховой 
медицинской организации и получения полиса обязательного 
медицинского страхования по месту регистрации или по месту 
жительства застрахованного лица.

Для получения полиса обязательного медицинского стра-
хования гражданин или его законный представитель подает 
в страховую медицинскую организацию заявление о выборе 
страховой медицинской организации и предоставляет необхо-
димые документы. 

- Моя дочь вышла замуж и сменила фамилию. Надо ли 
ей менять полис обязательного медицинского страхова-
ния?

- Полис обязательного медицинского страхования в связи с 
изменением фамилии подлежит переоформлению.

В соответствии с правилами обязательного медицинского 
страхования застрахованные лица обязаны уведомить стра-
ховую медицинскую организацию об изменении фамилии, 
имени, отчества, места жительства в течение одного месяца 
со дня, когда эти изменения произошли. В данных случаях осу-
ществляется переоформление полиса.

Для получения нового полиса обязательного медицинского 
страхования вашей дочери необходимо подать заявление о 
переоформлении полиса в страховую медицинскую организа-
цию и предъявить документы, подтверждающие изменения.

- скажите, пожалуйста, можно ли по полису ОМс, по-
лученному в Республике Ингушетия, лечиться за преде-
лами республики бесплатно?

- В соответствии с Федеральным законом «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации» полис 
обязательного медицинского страхования действует на всей 
территории Российской Федерации вне зависимости от места 
его выдачи. Другими словами, вы имеете полное право полу-
чить медицинскую помощь на всей территории России. 

Но при этом важно учитывать два обстоятельства:
- во-первых, медицинская организация, в которую вы хотите 

обратиться, должна работать в системе обязательного меди-
цинского страхования;

- во-вторых, медицинская помощь, которую вы хотите полу-
чить, должна предоставляться в объеме базовой программы 
обязательного медицинского страхования.

Информацию об этом вы можете узнать в медицинской орга-
низации, в которой намереваетесь проходить лечение, в тер-
риториальном фонде ОМС или страховой компании, выдав-
шей вам полис ОМС (телефон указан на полисе ОМС).

- Здравствуйте! Когда я находился на лечении, в боль-
нице мне предложили оплатить мое лечение. Законно 
ли это?

- Если медицинская организация предлагает вам оплатить 
за счет личных средств медицинскую помощь, необходимо 
обратиться в страховую компанию, выдавшую полис ОМС (те-
лефон указан на полисе ОМС) и удостовериться, что данная 
услуга действительно может быть оказана только на платной 
основе. Если вы уже заплатили за медицинские услуги, необ-
ходимо сохранить чеки (или же другие платежные документы, 
подтверждающие оплату), чтобы потом обратиться в страхо-
вую компанию с заявлением о рассмотрении вопроса о закон-
ности взимания денег.

В каждом случае, когда предлагают оплатить медицинские 
услуги, необходимо в первую очередь получить консульта-
цию по данному вопросу в территориальном фонде ОМС или 
страховой медицинской организации, выдавшей страховой 
полис ОМС.

- Может ли территориальный фонд ОМс или страхо-
вая компания возместить расходы, понесенные мной на 
приобретение медикаментов при лечении в больнице?

- Нет, не может. В соответствии с Федеральным законом 
«Об обязательном медицинском страховании в Российской 
Федерации» средства обязательного медицинского страхо-
вания имеют исключительно целевое назначение, а именно: 
оплата медицинской помощи, оказанной по программе обяза-
тельного медицинского страхования застрахованным лицам 
в медицинских организациях, работающих в системе обяза-
тельного медицинского страхования.

Компенсация застрахованным лицам из средств обязатель-
ного медицинского страхования личных денежных расходов 
на получение медицинской помощи, включая приобретение 
лекарственных препаратов и изделий медицинского назначе-
ния, федеральным законом не предусмотрена.

В данном случае вам необходимо обратиться в террито-
риальный фонд ОМС или застраховавшую вас страховую 
компанию с заявлением о проведении целевой экспертизы 
качества оказанной медицинской помощи и возмещении по-
траченных личных средств с медицинской организации, в ко-
торой вы проходили лечение.

- Я предприниматель, юридическое лицо, зарегистри-
рован в г. Назрани. Как мне получить полисы ОМс для 
своих работников?

- В соответствии со статьей 16 Федерального закона «Об 
обязательном медицинском страховании в Российской Феде-
рации», ваши работники могут получить полис ОМС лично или, 
при желании, через своего представителя (представителем в 
данном случае можете выступить вы, в случае оформления 
доверенности на ваше имя каждым работником), обратив-
шись с заявлением в страховую медицинскую организацию.

К заявлению гражданина о выборе страховой медицинской 
организации представляются следующие документы или их 
заверенные копии, необходимые для регистрации в качестве 
застрахованного лица:

1. документ, удостоверяющий личность;
2. страховое свидетельство обязательного пенсионного 

страхования (СНИЛС) – при его наличии у гражданина.
Если выбор СМО и полис оформляются не самим гражда-

нином, а через представителя, то такой представитель дол-
жен также предъявить документ, удостоверяющий личность, 
и доверенность от гражданина на регистрацию в качестве 
застрахованного лица в выбранной страховой медицинской 
организации, составленную в простой письменной форме, 
не требующей нотариального удостоверения, и заверенную 
уполномоченным сотрудником организации, в которой дове-
ритель работает.

(Продолжение следует)

Страховка 
для здоровья

На вопросы наших читателей отвечают 
специалисты территориального фонда ОМС 

Республики Ингушетия

Меры по противодействию коррупции в комитете Республики 
Ингушетия по экологии и природным ресурсам

«Без воды ни туды, и 
ни сюды!» - поется в ста-
рой песне. Сегодня она 
не столь популярна, как  
однодневные шлягеры со-
временности, но  тема ее 
– самая актуальная. Без 
воды и человека, факти-
чески, нет, мы ведь все, в 
большей части, из нее и со-
стоим. Стоит ли говорить, 
сколь большая проблема  

всякое нарушение водо-
снабжения, особенно там, 
где людей много?

Вода поступает к нам по 
трубам, а у них возраст раз-
ный, как у людей. Вот такую 
«великовозрастную» трубу 
прорвало недалеко от редак-
ции  газеты «Сердало». Ко-
лодец с краном затопило, и 
большой поток пресной воды 
начал невольно орошать 
здешнюю зону еловых на-
саждений. По причине того, 

что утечка воды в данном ме-
сте случалась неоднократно 
и на разных участках водово-
да, образовалось небольшое 
городское болото, которое с 
радостью обжили крупные 
лягушки. Кстати, именно 
наличие земноводных и го-
ворит, что зона затопления 
– экологически чистая. Есте-
ственно, все это сопрово-
ждалось отсутствием воды 

в здании «Сердало». Все 
попытки самостоятельно ре-
шить проблему успехом не 
увенчались, и мы обрати-
лись к городским властям, к 
специалистам.

Надо отдать должное ава-
рийной бригаде  назранов-
ской службы Водоканала (так 
они представились), которые 
провели быстрый ремонт 
разорванной коммуникации. 
Работа эта была не простой, 
пришлось, конечно, откачать 

воду, а затем очищать от 
илистых наслоений нужный 
участок трубы. Порыв лик-
видировали, и вскоре чистая 
вода побежала из пересо-
хших за три дня кранов.

Кто-то подумает: что тут 
необычного или важного? 
Так дело только в одном: 
приятно, когда есть поря-
док, ответственность, опе-
ративность государственных 
служб, когда проблемы ре-
шаются в срок  качествен-
но. Согласитесь, не всегда 

так бывает. Обычно в таких 
случаях приходится долго 
ждать, терпеть волокиту и 
отговорки, а тут раз –  и  сде-
лали! Если мы все будем ра-
ботать, как в этот день сра-
ботала указанная аварийная 
бригада, понятное дело, с 
повестки дня исчезнут сотни 
проблем и задач. Спасибо 
всем, кто знает свою работу. 

В. сАИТОВ

РАЗ – И СДЕЛАЛИ!

СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ И ЗАБОТУ!
Уважаемая редакция! Со страниц любимой газеты хочется от всей души, искрен-

не поблагодарить за профессионализм и ответственную работу медиков, настоящих  
докторов – заведующую терапевтическим отделением Нестеровской стационарной боль-
ницы Лейлу Султан-Гиреевну Костоеву и весь персонал больницы. Благодаря вниманию и 
заботе этих людей, я  победила недуг, обрела здоровье и радость жизни. Пусть удача и 
счастье сопровождают труд врачей, которые достойно выполняют служебный долг, раз-
деляют с больными трудности, помогают вернуться домой здоровыми и радостными.

с уважением, Дибихан Плиева

Утерянный аттестат серии № 227920, выданный СШ № 1 с. Барсуки в 1989 г. на имя Мержо-
ева Башира Захировича, считать недействительным.

Управление Роспотребнадзора по Республике Ингушетия информирует: 
как защитить себя от заражения острыми респираторными вирусными 

инфекциями и гриппом

1 Поставьте прививку против гриппа.
Наиболее эффективной мерой защиты от заболевания гриппом на настоящий момент яв-

ляется вакцинация. Вакцина является высокоочищенным препаратом, хорошо переносится 
детьми и взрослыми. В этом году в состав противогриппозной вакцины включены несколько 
штаммов против гриппа А, гриппа В, в том числе пандемического (свиного) гриппа.

Иммунизация вакциной против гриппа показана как взрослым, так и детям с шести месяцев 
жизни. Через 1-2 недели после постановки вакцины формируется защитный иммунитет, кото-
рый сохраняется до одного года, поэтому так важно иммунизироваться ежегодно.

2. Если вы больны и находитесь в помещениях общего пользования, носите медицинскую 
маску.

Наиболее высока вероятность заражения при тесном контакте и высокой скученности: в 
транспорте, торговых центрах, кинотеатрах и т.д., так как основной путь передачи данных ин-
фекций от человека к человеку воздушно-капельный. Вирусные частицы осаждаются на по-
верхности маски, таким образом исключается дальнейшее попадание их в дыхательные пути.

3. Чаще проветривайте помещения, обеззараживайте воздух помещений с помощью бакте-
рицидных облучателей (рециркуляторов), проводите влажную уборку с использованием мою-
щих и дезинфицирующих средств, чаще мойте руки, особенно во время болезни или ухода за 
больным.

Во внешней среде вирусы живут недолго - от двух до восьми часов и погибают под воздей-
ствием дезинфицирующих средств, спиртов, щелочей (мыло) и бактерицидных облучателей.

4. Употребляйте витаминизированные продукты, лекарственные витамины, препараты, по-
вышающие сопротивляемость организма, занимайтесь физкультурой и спортом, как можно 
больше гуляйте на свежем воздухе.

Малоподвижный образ жизни, вредные привычки, неправильное питание и нерациональный 
режим труда и отдыха ослабляют иммунитет и организму крайне сложно противостоять инфек-
циям.

5. При возникновении симптомов заболевания (повышение температуры, насморк, кашель, 
головная боль, слабость) оставайтесь дома и вызовите врача.

Заболевание гриппом может сопровождаться тяжелыми осложнениями. Группами риска яв-
ляются дети в возрасте до пяти лет, хронические больные, пожилые люди, поэтому очень важно 
начать своевременное лечение, назначенное врачом. Соблюдение режима, назначенного вра-
чом, снижение нагрузок на организм позволит уменьшить риск осложнений. Решение о приёме 
противовирусных препаратов должно приниматься только врачом на основании клинических 
симптомов.

Соблюдение всех этих рекомендаций поможет нам предупредить возникновение и распро-
странение заболеваний ОРВИ и гриппа!

Прокурором республики Беляковым Павлом Анатольевичем 10 октября 2013 г. с 
14:00 до 16:00 ч., проводится прием посетителей по личным вопросам.

Прием состоится в приемной президента Российской Федерации в Республике Ингу-
шетия по адресу: проспект Идриса Зязикова, дом, 2 (в здании администрации г. Магаса).

Посетитель вправе подать на личном приеме письменное обращение о нарушении 
закона. Он в обязательном порядке предъявляет паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность.

Коллектив управления Федерального каз-
начейства по Республике Ингушетия сер-
дечно поздравляет руководителя управ-
ления Абдулазиса Джабраиловича Яндиева   
со славным юбилеем - 55-летием со дня 
рождения.

Желаем Вам, Абдулазис Джабраилович, 
доброго здоровья, новых успехов на госу-
дарственной службе и  в творчестве.  сча-
стья и благополучия  Вам и  Вашим  близ-
ким!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

С Днем рождения!


